

# EL PUEBLO

## SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

**Redactor, Julian Guerrero.**

Año II {

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 30 DE MARZO DE 1898.

} N° 105

*Redactor.*

**JULIÁN GUERRERO**

*Admor.,* CARLOS MIRANDA

— **CONDICIONES** —

*Este periódico saldrá todos los días miércoles, viernes y domingo.*

*No aceptará comunicado ni correspondencia alguna que no lleve firma responsable de persona conocida.*

*Suscripción por mes . . . . . 1.00*

*Número suelto . . . . . 0.10*

*„ atrasados . . . . . 0.25*

*Comunicados y remitidos palabra . . . . . 00 2*

*Avisos precio convencional.*

*Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.*

*LA REDACCION solo responde por la Sección—Editorial—*

## EL PUEBLO

### LA PAZ

La situación se prolonga, nada sabemos de las condiciones ó bases que el Ministro Lainfiesta nos trae para arreglar la cuestión con el Gobierno de Zelaya y aunque se asegura son buenas, lo que se asegura no es lo cierto. Sin embargo de haber preliminares de paz, nuestro gobierno en previsión de lo que

pueda suceder aumenta su ejército, fortifica sus fronteras y toma las medidas necesarias á evitar cualquier sorpresa que sería perjudicial á los intereses, tranquilidad y seguridad de la nación; lo que también significa que no tiene gran confianza en que pueda llegarse á un arreglo amistoso que medie la cuestión, sin mengua de la honra nacional, que se haya dispuesto á dejar bien sentada para que el mundo civilizado sepa una vez más, que el pueblo costarricense, si en la paz es laborioso, pacífico y honrado, cuando se trata de la honra nacional, sabe empuñar el arma y convertirse en ejército valeroso heroico, bravo y disciplinado.

La Prensa de la capital que tiene oportunidad de dar datos más seguros del estado de cosas, varios de sus órganos suspenden sus tareas, concretándose á publicar avisos, ó anuncios, como ellos dicen, y callan cuando es oportuno, útil y patriótico alzar la voz, protestar y dar á conocer al pueblo que enseñan en tiempo de paz, cuando puede pagar la suscripción, abandonando su puesto en el momento en que deben sacrificarse los intereses particulares por los de la patria.

Pero ello no quiere decir nada, sino lo q' cada uno interpreta á su modo y los pequeños, los pigmeos, los "papelitos" como nos apellidaron ciertos órganos en vez pasada, hagamos lo que creamos justo, lo que debemos; que no siempre lo

grande, lo sublime y lo útil fué obra de lo poderoso, de lo sabio, de lo aristócrata ni de lo rico. La historia puede demostrarlo y la ciencia puede probarlo también. En lo infinitamente pequeño, está lo infinitamente grande.

Aguardemos, pues, datos para tratar del asunto. El Gobierno puede y debe dar á conocer, caso de arreglo, cómo y de que modo se lleva á efecto.

En cuanto á lo q' dice «El Herald» q' se asegura dijo el Sr. Lainfiesta, le hemos ponido en cuarentena, tanto porque no creemos que el Gobierno de Guatemala haga causa común con hombres como Zelaya; como porque son palabras q' no suelta nunca un hombre diplomático; pero demos el caso que así fuese y que todos los Estados Centroamericanos se coaligaran contra Costa Rica, aceptemos las condiciones que se nos impongan cuando el último costarricense haya quedado en el campo; porque como dijo el señor Presidente de la República al contestar el discurso del señor Ministro Lainfiesta, el día de su recepción: «Costa Rica quiere mantener este inmenso bien, (la paz;) pero quiere mantenerlo sin mengua de lo que de ella exigen su dignidad y su decoro»

Ahora preguntamos. ¿Dado el caso de un arreglo, quién garantiza por parte de Zelaya, que éste cumpla las bases del pacto?

Fiarse del hombre que traiciona

á los que le tendieron la mano con hombres y dinero, cuando su gobierno estaba caído, á consecuencia del levantamiento de los leoneses, sería imprudente

## Correspondencia

Señor Redactor de «El Pueblo».

Puntarenas

Liberia, 11 de marzo de 1898.

Muy Sr. mío:

Ultimamente han llegado á esta 500 hombres de diferentes puntos del interior, los cuales marchan hoy de frente.

Hemos tenido el gusto de ver por acá á los doctores don Nazario Toledo y don Alberto Alvarez, Coronel don Matías Brenes á quienes saludamos afectuosamente.

En los ejércitos expedicionarios, reina el entusiasmo y amor patrio.

\*  
\* \*

Las noches de luna del verano, en ésta son muy deliciosas, ella por su esplendidez y su luz brillante, convida á pasear todas las noches.

\*  
\* \*

Unas señoritas de ésta no recuerdo que día, pedían limosna para la celebración y pompa debida de la Semana Santa.

¿No se acordarán estas señoritas que estamos en guerra?

Pero en fin, queriendo todo se hace.

\*  
\* \*

Se necesita de otros auxiliares más en la Proveduría de los ejércitos expedicionarios. El personal que en ella hay, es demasiado reducido y no dá abasto con el innumerable trabajo que en ella hay, y se aglomera.

Damos traslado á quien corresponda.

\*  
\* \*

Hemos tenido el gusto de estre-

trechar de nuevo, la mano de nuestro amigo don Eduardo Salazar.

El amigo Salazar se encontraba unido en San Juan del Sur á los revolucionarios nicaragüenses que se encontraban en esta República y hoy pudo lograr un laurel más, en los campos de batalla en que batió y fué batido.

Sea bien venido, pues, el amigo Salazar, al mismo tiempo que nos alegramos que las balas homicidas de los innumerables enemigos no le hayan ocasionado la muerte ni perjuicio alguno.

\*

De un día para otro ha muerto en ésta, el señor don Abraham Guillén y Baldioceda.

Envitmos á la familia Guillén nuestro sentido pésame.

\*

Estamos informados que fuerzas de Zelaya han vuelto á allanar el territorio de Costa Rica.

De las muchas disposiciones que en la Agencia de Policía se dictan, se encuentra la que dispone la limpia del río de esta ciudad.

Aplaudimos esta disposición.

\*

Se ha establecido un nuevo hospital de enfermos, bajo la insignia de la «Cruz Roja»

¡Magnífico!

\*

Hoy entra más tropa. Le informaré oportunamente sobre el número de soldados que llegue.

Hasta otro día!

CHEPE.

## GACETILLAS

Una autoridad superior de la policía activa, se ha *sulfurado* un poco por lo que se dijo en una gacetilla, *comunicada*, en el número anterior de este periódico.

Todo el mundo sabe, menos el señor S....! que de los comunicados que publica un periódico cualquiera, no es responsable la Redacción ni el gacetiilero; sino la persona que dá la firma responsable.

—

**Anteayer** se decía, y es cierto, que se trataba de decidir en el Gobierno, por medio de una Junta de notables, si debían aceptarse ó nó las bases de arreglo propuestas por el Señor Ministro de Guatemala; sin embargo ayer vino una batería más para el «Casma» y suponemos que también orden para alistarlos para embarcar con destino á la frontera, el bravo batallón comandado por el valiente Coronel Garvanzo y su segundo don Rudecindo Guardia.

No hemos creído, ni creemos que la diplomacia arregle el asunto pendiente entre Costa Rica y Zelaya. Entra por uuestra parte el honor nacional y por la de Zelaya el orgullo y capricho de un hombre acostumbrado á hacer y deshacer con los suyos por bien ó con el palo.

Estas son *costumbres* que sólo se pierden cuando por experiencia propia se sabe que *á todo hijo de Dios se le llega su San Martín*.

91

**Ayer** hablamos con el señor Figueroa y nos afirmó ser cierto que había renunciado la Gobernación de la Comarca, entendemos que el Gobierno no aceptara su renuncia; pero caso de que su salud exija su separación con permiso ó sin él, nada más justo que quien lo reemplace sea don Saturnino Lizano, digno por mucho títulos de ocupar ese puesto

**Ayer** y anteayer observamos que la Agencia de Policía estaba llena de vagabundos y *mata tiempos*, que la policía recojía en la estación, en las calles y en los establecimientos públicos.

momento y se siga cumpliendo con la ley.

También sería bueno prohibiera la concurrencia de los menores de edad á las marimbas, y no porque un padre lleva á su hijo á un lugar de corrupción está escusada la autoridad para hacer separar de allí á los que por la ley les está prohibido.

Un amigo nuestro nos ha ofrecido datos respecto á la Administración de Licores, Capitanía de Puerto y Proveduría de San Lúcas.

Hemos tenido en nuestro poder un muestrario de tarjetas, finas, elegantes, de buen gusto, baratas y de todas formas y tamaños, q' ofrece en venta la casa Kelse y Press Company. — Meriden Conecticut. E.E. UU.

A última hora todo el mundo habla de arreglos, de pactos, de tratados, de Lainfiesta y de notables; pero de ello sea lo que fuere, puede que nos convenzamos, pronto que no habrían tales arreglos: que se hace necesario que el humo de la pólvora desinfecione la atmósfera de dos Repúblicas hermanas, y que la sangre corra por los campos, haciendo germinar con sus glóbulos la semilla de la futura paz que debe simentarse sobre bases sólidas y estables.

El Director de la Banda de Liberia don Moises Salvatierra ha dado al estréno en una de las últimas retretas dadas en aquella ciudad, un bonito paso doble titulado «La Frontera,» cuya pieza ha sido com-

llas, las mismas piezas que se tocan el domingo se repiten el jueves y viceversa.

Parece que ha sido desensación para los liberianos un artículo publicado por el Corresponsal de «La República.» Así nos lo informa un amigo nuestro.

Parece demás, repetirlo; pero se hace necesario para ciertas gentes decir que por los comunicados que «El Pueblo» publica no responde la Redacción.

Aunque parezca fuera de tiempo tratándose de un edificio perteneciente á la religión profesada por gran parte de los costarricenses y que contribuye al Ornato Público, nunca está demás preguntar que ¿cuándo se concluirá la Iglesia de esta ciudad?

El Señor Torres emigrado nicaragüense y comerciante avencidado en la ciudad de Rivas se encuentra mejor de la dolencia que lo ha tenido postrado en cama por algunos días. Lo celebramos.

Ayer fueron conducidos por la policía varios individuos, que á presencia nuestra dijeron al Comandante *cuantas son cinco.*

Bueno sería que al juzgarse se les aplicara la ley rigurosamente, pues la autoridad quien quiera que la ejerza deba merecer un poco de más respeto.

A última hora la Prensa de la capital nos dice que la paz está fir-

CIENTOS MIL PESOS.

Ojalá fuese cierta tan grata noticia y esperamos á que quien puede, nos informe de las bases d' arreglo q' nos une nuevamente en relaciones cordiales con nuestros hermanos de ayende el Sapoá, que si alguna culpa tienen de que hnbieramos de rompernos *el bautismo* es i de conservar un gobierno que, onoe poco el derecho ajeno.

---

## COMUNICADOS

---

### Las faltas

—(SONETO)—

—o—

Fáltale, Silvio, paz al bandolero,  
Talento al tonto, suerte al desgraciado,  
Ropa al poeta, gloria al condenado  
Sanidad de conciencia al husurero.

Bonanza en la borrasca al marino,  
Vida al difunto, gust al mal casado,  
Quiétude al inesperto enamorado,  
Y amigos al hinchado caballero;

Razón al pobre, pesadumbre al rico  
Caridad, compasión al escribano,  
Velocidad al misero borrico,

Al enfermo salud, males al sano,  
Novia al soterio, á la pelada trenza,  
A tu esposa virtud, y á tí vergüenza.

(Copiado)

PLÁCIDO.

**DE HOY en adelante** pagaremos el hule á **\$ 100 (Cien pesos)** el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

**ALBERTO FAIT & C.<sup>o</sup>**

**Un comprador.**

VENDO en \$ 40.000 una finca situada en Ujarrás, Cantón de Cañas, jurisdicción de Guanacaste, constante de 1280 hectáreas de terreno titulado, con buenos pastos, con 350 cabezas de ganado de cría una mina de oro denunciada, por explotar en el mismo terreno, y una regular casa de habitación.

Entenderse con el suscrito.

Puntarenas, Enero 14 de 1898

MANUEL RUISSI.

**Rafael Dent** vende todo en su almacén á precios sin competencia.

## DIRECTORIO

### Empleados superiores:

Clodomiro G. Figueroa, Gobernador.  
F. de P. Amador, Srio.  
LicSalv. Jirón. Juez.  
Carlos Miranda, Agente Fiscal.  
Julián Guerrero, Alcalde.  
Francisco Montagné, Capitán de Puerto y Admor. de Licores.  
Leopoldo Peña Inspector de I. P.  
Francisco Vargas Quirós, Jefe de Plaza.  
Vicente Solano, Comandante de Policía.  
Aníbal Dosma, Agente Principa de Policía

Luis Matamoros, Presidente Municipal.  
Julián Guerrero, Srio.  
Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.  
Capitán Salas, Jefe del *Turialva*  
Bernardino Alvarado Admor. de Correos.  
Octavio Moya, Admor. de Aduana  
Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.  
Darío Zúñiga, Contador de Aduana.  
Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene  
Tinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal  
Próspero Benavides Teniente Gobernador de San Lucas.  
*Médicos*  
Dr. Montiel Luis.  
Dr. Urrueta Ramón, Médico del Pueblo

### Consules

Amador C. Manuel, Vice Cónsul inglés y Consul de Colombia  
Dierrmissen Max, Agente Consular de E. E. U. U. y Vice-Consul Alemán  
Fait Alberto, Agente Consular de Italia

### Principales casas de Comercio

Alvarado & C.<sup>o</sup> Felipe J. Casa de Agencias  
Alvarado Melisandro  
Brenes Miguel  
Chon Sim. Man  
Dent Rafael  
Darce Silvestre  
Esquivel Arturo  
Fait Alberto  
Li & C.<sup>o</sup> R. J.  
"La Fama"—María L. de Morgar.  
Li Feliciao

# Aviso

Desde el 21 de este mes he abierto un Taller de Herrería 150 varas al Sur del muellecito del estero, donde ofrezco hacer con puntualidad todo trabajo que se me encomiende. Compongo toda clase de armas de fuego, pailas para salinas, bombas para agua, fierros para marcar ganado, por difíciles que sean, máquinas de coser y llaves para cerraduras. En este Taller encontrarán tornillos de varios tamaños y gruesos, machos y hembras de hierro y cobre para embarcaciones.

Todo trabajo ejecutado en mi Taller será garantizado, por consiguiente, tienen pleno derecho de devolver lo que no quedare á satisfacción. Especialmente garantizo el trabajo de armería y máquinas de coser.

Tengo pinturas adecuadas para máquinas de coser quedando como nuevas.

**MAURO OVIEDO.**